
Презентация к уроку русского 
языка в 7 классе  по теме: 
Правописание приставок



    Цель нашего урока – показать, на какие группы 
делятся приставки в русском языке,  определить 

правила их правописания.



Все приставки по написанию делятся 
на три группы

Не зависят  от 
произношения, 

не меняются

Зависят от
 значения 
приставок

Зависят от
 последующей

 согласной



Неизменяющиеся 
приставки

Об-

Пред- В-

От-

Пере-
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До-

О-

По-
На-

За-

Эту группу приставок надо просто заучить. 
Они всегда одинаковы.

С-



«Ошибкоопасная» приставка  
с-
⚫ Осторожно! Приставка С- коварная. 
    Во-первых, потому, что она маленькая и легко 

ускользает от внимания. 
     Во-вторых, потому, что иногда оказывается 

перед звонким согласным звуком.
     Как бы звонко ни звучала приставка с-перед 

звонкими согласными, запомните: 
              это неизменяемая приставка.
     



Есть три слова, в которых буква З 
напоминает приставку:

ЗДЕСЬ ЗДАНИЕ ЗДОРОВЬЕ

Вы, конечно, догадались, что З в этих словах – часть корня.



«Легкомысленные приставки»
(приставки, оканчивающиеся на з- и с-)

⚫      Приставки этой группы меняются беспрерывно, 
капризничают: то им звонкие звуки подавай, то глухие. Они 
любят ставить пишущего в страшное положение. Прежде 
чем написать, надо определить

    звонкость – глухость последующего звука. 
⚫       Напомним: все, какие только бывают, глухие согласные 

есть в предложении:
                   Фока, хочешь поесть щец? 

безграмотный бесшумный



Совсем нетрудное правило. 
Запомнить его поможет песенка из 
передачи «Радионяня».
⚫ Живут на свете, людям помогая,
⚫ Приставки воз-, из-, через-, раз- и без-
⚫ Но звук глухой согласный их встречает,
⚫ И мы их пишем только с буквой С.

⚫ Глухие звуки – это непоседы,
⚫ Они спокойно не желают жить,
⚫ Они мечтают звонкого соседа
⚫ Во что бы то ни стало оглушить.



Наши рассуждения при 
выборе нужной буквы

    Определяю, перед какой согласной буквой 
приставка

Перед 
глухим
Перед 
глухой

Перед 
звонкой

     Вывод: пишу С Вывод: пишу З



Правописание приставок пре- 
и при-
⚫ Приставки при- и пре- самые трудные. Почему?
⚫ Во-первых, их правописание зависит от 

понимания их смысла в слове.
⚫ Во-вторых, о правописании этих приставок 

есть не одно правило, а целых шесть.
⚫ В-третьих, многие слова не попадают ни под 

одно из шести правил, и эти слова надо 
запомнить. 



Приставки при-
   1. При- всегда пиши, если есть приближение.

 

Прибыл ли поезд, приплыл теплоход, 
 Космонавт прилетел из Вселенной –
 В словах придет, прилетит, приплывёт         
       Пишется при-, несомненно.



2. Если есть присоединение, тоже 
пишем при-

   Винт привинтил, прикрутил колесо,        
   Приклеил, пришил умело -
   Пишем мы при, говоря обо всем, 
   Что добрые руки приделали.



3. При- обозначает нахождение около 
чего-то.

⚫ Около моря – приморский

Около города – пригород

Возле школы - пришкольный



4.Пиши при-, если что-то 
делается не до конца.

  Язык прикусил - не совсем откусил, Пригорело - не 
значит сгорит. Помни - что сделано, но не совсем, 
Пишем с приставкой при-.



Приставка  пре-
⚫ 1. Если похоже на слово «очень», пишется пре-.

При- или пре-? Пре- или при-?
Это совсем не секрет.
На содержание слова смотри-
Сразу получишь ответ.

Предлинный достанет до крыши рукой,
Прежадный не даст вам конфету.
Если «очень такой» или «очень сякой»-
Пре- мы напишем при этом.

             Два слова пишутся вопреки этому правилу:

       ПРИСКОРБНЫЙ – «очень скорбный» (горький,        
                                          печальный)
       ПРИЧУДЛИВЫЙ – «очень чудный, затейливый»»              



⚫ 2. Пре- пишется, если по значению похоже на пере-

Дожди непрерывные льют в октябре,
Но грамотным дождь – не преграда.
Где очень похоже пере- и пре-.
Писать только пре- там надо.

                

Запомните слова, в которых трудно объяснить значение приставки:
                 ПРЕЗРЕНИЕ
                 ПРЕСЛЕДОВАТЬ
                 ПРЕНЕБРЕЧЬ
                 ПРЕОДОЛЕТЬ
                 ПРЕПЯТСТВИЕ



Обрати внимание!Есть слова приставками пре- и при-, которые произносятся 
одинаково, но имеют разные значения. На письме они   
различаются написанием приставок:

 

Пребывать (быть, находиться) – прибывать (приближаться)
 Претворить (воплотить) – притворить(закрыть)
 Преступить (нарушить закон) –приступить(начать)
 Презирать (не уважать) –призирать (ухаживать. опекать)
 Преходящий (временный) – приходящий (тот, кто приходит)
                                           
                               



Вывод



З или С? 
⚫ бе…конечный             ра.чёт
⚫ ра...морозить             ра…торгнуть
⚫ ра...бить                    ра..тянуть
⚫ во...высить               бе..вкусный
⚫ бе...страшный            бе...шумный 
⚫ ра…сыпал                   и…жарить
⚫ чре…мерный               чере…чур              

С
З

С

С
З С

З З
С С
С З

З С



Лови ошибку!
Я прешел из душного сдания падышать свежим воздухом к безкрайнему морю.
Пребрежные заросли тросника мягко прекоснулись к моему лицу.Это было прикрасно! 
Мои мечты збылись.Интересное преключение ждало впереди.Пийзаж волновал мою 
душу.Разтрепав волосы,я пабежал по привосходному пляжу.Прелив заканчивался.



Прочитайте запись

о а м и
м н и т
ь е н а
с и в р
и н е б
п а т о



Выпишите из текста слово, в котором правописание 
приставки зависит от её лексического значения: 

⚫ Василий уходил, а Катерина Петровна сидела, 
растерянная, с деньгами в руках. Потом она 
надевала очки и перечитывала несколько слов на 
почтовом переводе. Слова были все одни и те же: 
столько дел, что нет времени не то что 
приехать, а даже написать настоящее письмо. (К.
Паустовский)



Переставьте местами 
квадратики и прочитайте 
пословицу

⚫вре       док         ре    По                  

⚫жёт!     ря           бе       мя       



⚫ 4. Выпишите из текста слово, в котором правописание 
приставки определяется правилом: «На конце приставки 
пишется буква С, обозначающая глухой согласный звук, если 
после приставки следует глухой согласный»:

⚫ Казалось, что косматая зима устроила себе жилье на кораблях. 
Комья снега слетали со снастей и с шорохом разбивались о 
палубы. Сосульки искрились и звенели. Колкие ледяные розы 
расцветали на иллюминаторах. Слоистый дым из камбузов 
стоял в снастях весь день до заката, когда он делался багровым, 
как дым ночного сражения, и постепенно превращался в чёрную 
мглу. (К.Паустовский)

⚫



Спасибо за урок!


